



## CIRCONNAIRE N° 01/01/25 A

Chers Amis,

Avec la célébration du baptême de notre Seigneur, en ce dimanche, nous terminons le cycle des célébrations de la Nativité ; les crèches qui rappellent l'inouï geste de Dieu sont rangées, et l'on commence le Temps dit Ordinaire, cette période de l'année comprenant 33 ou 34 semaines selon les années liturgiques, durant laquelle les fidèles sont invités à lire et à méditer l'histoire du Salut à travers les Saintes Ecritures. Dans l'ancienne liturgie, le temps de Noël s'achevait 40 jours après la Nativité, à la fête de la Présentation de Jésus au Temple (le 2 février).

Contrairement à certaines interprétations hâtives, il ne s'agit point d'une résurgence de pratiques païennes ; mais l'Eglise fidèle à l'enseignement des Pères de l'Eglise qui évoquaient les *Semina Verbi* ("les semences du Verbe") dans toute culture (Ad Gentes n° 11 et 15), a découvert dans des pratiques de l'époque, que les fêtes de Noël en Occident, et de l'Epiphanie en Orient, mettent mieux en lumière le mystère divin. En se l'appropriant, elle dit sa reconnaissance à Dieu qui a tenu sa promesse de salut (cf. Jr 23,5 ; Za 9,9 ; Ml 4, 2) et a rendu visible « *Le mystère tenu caché tout au long des âges et que Dieu a manifesté maintenant à ses saints* » (Col 1, 26). Ce salut n'est pas donné par des rois qui se prenaient pour le soleil victorieux des ténèbres (*sol invictus*) ou la lumière pour le monde ; mais le Verbe de Dieu par qui tout a été créé (cf. Col 1, 15sq) et annoncé par les prophètes (cf. Lc 1, 20sq), et qui prend corps dans l'histoire des hommes. Au fond, c'était une véritable catéchèse que les Pères en discernant et en purifiant certaines fêtes païennes qui célébraient le jour le plus long (le solstice d'hiver) : celui dont on célèbre la naissance, c'est le Christ, « véritable Lumière » venant en ce monde, et éclairant tout être humain (cf. Jn 1, 9). Il est celui que le Père, dans sa grande bonté, a envoyé dans le monde pour sortir les hommes des ténèbres et de la mort, comme l'écrira Saint Hippolyte de Rome : « *Quand (Dieu le voulut, comme il le voulut, il manifesta sa Parole au temps fixé par lui-même, cette Parole par laquelle il a tout créé, Sa Parole, qu'il tenait en lui-même et qui était invisible, au monde créé, il la rend visible* » (Traité contre l'hérésie de Noète).

Dans le même traité, il dit que Dieu ne voulait pas que l'homme se fie à son imagination ou à sa propre inspiration ou à son choix ; il a envoyé son Fils dans le monde pour que l'homme croie le Père comme il veut être cru ; qu'il glorifie le Fils comme le Père veut qu'il soit glorifié ; et l'on reçoive le Saint-Esprit comme le Père veut qu'il soit donné.

Voilà le grand mystère que les chrétiens célèbrent à Noël ! On y célèbre moins la naissance d'un enfant que l'accomplissement des promesses divines. Par l'Enfant-Dieu de la crèche, sur qui repose le signe du pouvoir de la croix, Dieu a scellé définitivement une alliance nouvelle et éternelle avec les hommes : la grâce de l'adoption filiale. On vient s'incliner devant la crèche non pour voir un petit enfant, mais pour contempler la merveille opérée par Dieu en s'abaissant jusqu'à nous. En ce jour, l'Eglise célèbre quatre messes qui mettent en lumière la profondeur du mystère de l'Incarnation : la messe de la veille au soir annonce avec certitude la venue imminente du Sauveur ; celle de la nuit confirme que le Verbe de Dieu a pris chair en Marie pour offrir aux hommes l'adoption filiale ; celle de l'aurore met en relief l'émerveillement des bergers, premiers messagers de la Bonne Nouvelle de la royauté du Messie (cf. Za 9, 9) et de l'éternité de son règne. Enfin, la messe du jour célèbre la divinité de l'Enfant de la crèche ainsi que l'universalité du salut qu'il apporte.

La fête de l'Epiphanie fait resplendir la gloire de Noël parmi toutes les nations ; la présence des mages venus d'Orient atteste que tous les peuples de la terre sont désormais bénéficiaires de la promesse de Dieu qui adopte désormais par son Fils tous les hommes, quelle que soit leur race ou leur condition sociale (cf. Ap 7, 9).

## QUELQUES INFORMATIONS

- Merci au Docteur Laura MINUTO et à son équipe pour leur séjour dans notre diocèse ; de même nous souhaitons la bienvenue au Père GIULIO CERCHIETI, l'un des postulateurs pour la béatification du cardinal Bernardin GANTIN dont il a été le secrétaire au Dicastère pour les évêques ; il sera des nôtres avec son neveu à partir du 26 janvier au 3 février 2026. De même, nous exprimons notre sincère reconnaissance au Père Bonaventure TASSOU qui a convaincu son Curé à passer un temps dans le diocèse. Ce sera du 9 au 16 février 2026. Quelle joie de revoir la nouvelle provinciale des Sœurs de la Providence de Saint Gaétan séjournant dans le diocèse, du 27 décembre 2025 au 03 janvier 2026 !
- Nous exprimons nos vives et fraternelles félicitations au Père Jacques JULLIA, qui célèbre ses 90 ans de vie et ses 60 ans de sacerdoce à N'Dali le 17 janvier 2026. Que Dieu le récompense pour son dévouement apostolique.
- Nous accueillons une délégation de l'*Eglise en Détresse* du 27 au 30 janvier 2026, pour visiter les projets financés dans le diocèse. Nous lui souhaitons un excellent séjour dans le septentrion.
- Je remercie les prêtres pour leur disponibilité à travailler à l'élaboration du plan stratégique de la C.E.B. Veuillez voir la liste dans le forum s'il vous plaît !
- Merci de préparer activement le premier séjour du Nonce apostolique dans notre département. Le programme de sa visite est déjà sur le site ; notre pèlerinage diocésain clôturera cette visite.
- Ce 18 janvier 2026 marque le début de la *Semaine de prière pour l'unité des chrétiens* avec le thème : « *Il y a un seul corps et un seul Esprit*, de même que votre vocation vous a appelés à une seule espérance » (Ep 4, 4).
- L'Eglise locale du Bénin célébrera le *dimanche de la Parole* ce 25 janvier 2026 : la Parole de Dieu doit être au centre de la vie du baptisé ! La quête impérée de ce jour sera pour soutenir la diffusion de la *Parole de Dieu*.
- La collecte du dernier dimanche de janvier en faveur de nos frères et sœurs malades coïncidant cette année avec le *dimanche de la Parole*, est reportée au 1<sup>er</sup> février, selon une décision prise par la CEB en sa dernière session.
- Portons nos frères et sœurs catéchistes et animateurs qui tiennent leur session annuelle du 25 au 31 janvier 2026 au Centre de formation des catéchistes de Gogounou. Merci aussi de leur rendre visite pour les encourager.
- Veuillez consulter le calendrier de l'année pastorale diocésaine de l'Enfance Missionnaire que nous envoie le Secrétaire, le Père Hermann SEGNINUO que nous remercions.
- Nous portons dans nos prières l'Union du Clergé Béninois qui se réunit par province ecclésiastique : Province de Parakou à Djougou : du 19 au 23 janvier 2026 ; Province de Cotonou à Ouidah : du 02 au 06 février 2026

Nous en profitons pour exprimer nos sincères condoléances pour le décès le 10 décembre 2025 de Dame Sévrine, grande sœur du Père Hubert KEDOWIDE, curé de la Paroisse Bon Pasteur de Cotonou. Sincères condoléances à Sœur Marcelle TOHO, qui a perdu son frère Carmel à Cotonou le 18 décembre et inhumé le 24 décembre 2025 ; nous n'oubliions pas Mme Léocadie, une tante paternelle du Père Roméo CHACRAN, décédée et inhumée le 03 janvier 2026. Nous sommes en communion avec l'Eglise sœur de la Suisse qui a connu un drame à l'occasion du Nouvel An ; le diocèse d'Abomey est aussi bien éprouvé avec la maladie de son évêque et surtout la mort encore, ce 08 janvier 2026, du Père Bernard HOUNDAKO, ancien vicaire général et ancien Recteur du Séminaire N.D. de Fatima de Parakou. Portons les défunts et les familles éplorées dans nos prières.

- Les statistiques mises au point pour chaque paroisse ou institution sont à déposer à la chancellerie au plus tard le 27 janvier pour une synthèse à envoyer à l'Office Pontificale des Statistiques en fin janvier.
- Le pèlerinage diocésain des Familles aura lieu à la Cathédrale de Kandi les 18 et 19 janvier 2026.

En ce jour, l'Eglise célèbre le Baptême de notre Seigneur qui souligne la dimension baptismale traditionnelle de l'Epiphanie ! Etant donné que c'est la manifestation du Messie au bord du Jourdain, nous sommes tous invités à mettre en évidence notre vocation à participer activement à la mission salvifique du Christ, l'Oint par excellence, par qui nous avons reçu l'adoption filiale et qui fait de chaque baptisé et confirmé, un autre Christ.

Excellent fêté du Baptême de notre Seigneur !

